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EN UN DIA HISTORICO PARA VALDIVIA Y CHILE.  

Respetadas autoridades que dirigen alguna dimensión de 
servicio a nuestra vida en la zona. Queridos amigos de 
TERRANOVA y de la empresa CAP. Muy queridos amigos,ustedes 
-los más importantes-, sucesores y descendientes de quienes 
llegaron hace 150 arios a la zona de Chaihuín y el Huiro: 

Somos hoy testigos y protagonistas de una ilusión que se 
hizo realidad, y de un sueño que empieza con un amanecer, lleno 
de "Esperanza" - como se dice en castellano -,y "Manelówiln" 
como se dice en mapudungu. 

Permítanme destacar en voz alta algo de lo profundo que 
hoy nace. Y perdónenme si me extiendo más de lo necesario y le 
agrego vivencias personales. 

Hace diez arios, por estos mismos días, llegaba a la diócesis 
de Valdivia. Me contaron que un grupo de gente joven, hijos de 
comerciantes, de obreros, de pobladores, juntaban durante el año 
comida no perecible y se iban a un lugar de un nombre - para mí 
muy raro - llamado Chaihuín. Iban a compartir el Evangelio y la 
vida de la gente de allá. Necesitaban dinero sólo para llegar a 
Corral. Desde ahí caminaban por la playa, más de veinticinco 
kilómetros, con las cosas a cuestas, y empezaban una aventura de 
fraternidad y evangelización. Decidí ir a verlos. 

Hablé con el cura párroco de Corral. El Padre Dirk me contó 
que en Chaihuín mismo, el Padre Silvestre había construido una 
pequeña capilla, y él había ayudado a construir otra en una 
pequeña comunidad al otro lado del río. Se llamaba "el Huiro": un 
poco en broma, me contó que la había bautizado como la "Sagrada 
Familia", porque casi todos los vecinos tenían como apellido el de 
Antillanca. 
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Ese verano me quedé sólo en Chaihuín. El verano siguiente 
fuí con un grupo de seminaristas, y jóvenes que pensaban en el 
sacerdocio, a pasar una semana en el Huiro. Descubrí hospitalidad 
y gratuidad; alegría y paz; sencillez y fraternidad; respeto y 
solidaridad; la comunidad juntaba cosas para que comiéramos. Don 
Juan Antillanca nos abría su casa para el almuerzo y su familia, 
junto con hacernos la comida, esperaban que termináramos - para 
almorzar ellos después - y nos servían lo que habían preparado. 
Descubrí que respetaban a los ancianos, que no había necesidad de 
sindicatos, ni de dinero, ni de influencias, ni de amenazas, ni de 
promesas para experimentar la amistad. 

El Huiro significó para nosotros un bario de limpieza y una 
escuela de vida. Nunca lo he olvidado. Era como estar en otro 
planeta: sin luz eléctrica, ni teléfono, ni autos, ni bancos, ni 
oficinas. Eramos amigos de la gente, de los pájaros, de los peces, de 
los árboles. Y nos enseñaban, mejor que en la Universidad. 

Hace unos 17 arios, Dios me dió la oportunidad de conocer las 
ruinas de Macchu Picchu en el Perú . Llevé las obras de Pablo 
Neruda. Después de mucho esfuerzo físico, llegué al lugar más alto. 
Había un suizo, tocando, en una ocarina, melodías llenas de 
lamentos indígenas. Con el horizonte de las ruinas y con el sonido 
de la melodía, empecé a leer el poema de Neruda: 

"Sube a nacer conmigo, hermano... 

Antes de la peluca y la casaca 
fueron los ríos, ríos arteriales: 
fueron las cordilleras, en cuya onda raída 
el cóndor o la nieve parecían inmóviles: 
fue la humedad y la espesura, el trueno 
sin nombre todavía, las pampas planetarias. 

El hombre tierra fué, pero en la empuñadura 
de su arma de cristal humedecido, 
las iniciales de la tierra estaban 
escritas... 
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Mírame desde el fondo de la tierra, 
labrador, tejedor, pastor callado: 
domador de guanacos tutelares: 
albañil del andamio desafiado: 
aguador de las lágrimas andinas: 
joyero de los dedos machacados: 

agricultor temblando en la semilla: 
alfarero en tu greda derramado: 
traed la copa de esta nueva vida 
vuestros viejos dolores enterrados... 

Dame la mano desde la profunda 
zona de tu dolor diseminado. 

No volverás del fondo de las rocas... 

Mírame desde el fondo de la tierra... 

Dadme el silencio, el agua, la esperanza. 
apegádme los cuerpos como imanes 
acudid a mis venas y a mi boca 
hablad por mis palabras y mi sangre..." 

(Pablo Neruda, Canto General). 

9. 	"Sube a nacer conmigo, hermano..." Me resonaban las 
palabras, y la fuerza de ellas convertía las palabras en rostros, las 
sombras en figuras, las ruinas en un pueblo, el pasado en un 
presente. Y comprendí que la palabra da vida, que la Palabra de 
Dios hecha carne - y que se llama Jesús - había venido a poner su 
tienda en medio de nosotros. Que era la expresión del amor del 
Padre Dios, hecho de piel y sangre, historia y aventura, principio 
de un proyecto nuevo de vida personal, y comienzo de un mundo 
donde reinaran los criterios que nos enseñó en las 
Bienaventuranzas. 
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Así comprendía mejor el regalo del bautismo y la 
apasionante aventura de ser sacerdote y Obispo. Así, nada de lo 
humano me era extraño, y nada de lo temporal era independiente 
de lo espiritual; así comprendía que el verdadero culto a Dios, para 
el que fuimos bautizados - y yo consagrado Obispo - era hacer de 
la vida diaria una ofrenda agradable al Padre; y el sentido de la 
Iglesia era poner el Evangelio como el alma de un mundo sin 
alma, el corazón de un mundo sin corazón, la vida de un mundo 
muerto. Así comprendía mejor que no somos fieras sino personas, 
que no sólo somos humanos sino también hermanos, que no 
importaba ni la lengua, ni el color, ni el apellido, ni el lugar donde 
naciera o donde viviera. Que lo importante era ayudar a que la 
vida naciera, creciera y llegara a la plenitud con la que Dios soñó, 
en cada uno de los que El pusiera en mi camino. 

Durante cinco años le correspondió al Obispo de Valdivia el 
papel de alentar y acompañar el diálogo entre la Comunidad del 
Huiro y la empresa TERRANOVA, para solucionar, en paz y 
dignidad, el conflicto de las leyes humanas y los derechos morales 
(porque no siempre caminan juntos) , de los hombres. 

Este acompañamiento exitoso no habría sido posible sin la 
generosidad, la paciencia, y el talento, tanto de don Eduardo Melo 
como de don Juvenal y Víctor Antillanca; representantes, unos de 
la empresa, y otros de las familias descendientes de aquellos que 
hace 150 arios miraban la tierra como una madre que no se 
compra ni se cerca, que nos alimenta y nos cuida, que nos une y 
no nos divide, y en la cual dormían bajo el cielo y las estrellas del 
Unico que lo posee todo, que nos posee a todos, y que nos ha dado 
la vida y la tierra, para crecer como administradores, y a quién, un 
día deberemos rendir cuentas de cómo lo hicimos. A ellos, al 
Consejo de Ancianos, a tantas personas - como el Padre Dirk o don 
Luis Torres - y a tantas instituciones, nuestra profunda y sincera 
gratitud. Como en todas las cosas de Dios, se acumuló en el proceso 
el silencio, la modestia, la creatividad, el respeto mutuo, la 
apertura al diálogo, la capacidad de unión y solidaridad, y sobre 
todo la vida y la esperanza. 
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Hoy la Iglesia de Valdivia recibe, en donación modal, más 
de 700 hectáreas de tierras. Hoy, el Obispo firma la creación de 
una Fundación con miembros representantes de la Comunidad del 
Huiro, de TERRANOVA y del Obispado. Esta Fundación se llama 
"Esperanza" - en castellano - y - "Manelówün "- en 
mapudungu. 

¡ Esperanzal. Curioso; un compatriota de los antiguos dueños 
del gran fundo de entonces fué un gran poeta. Se llama Charles 
Péguy y tiene versos muy hermosos sobre la esperanza. De su 
obra, "El pórtico del misterio de la segunda virtud", he querido 
extractar estos versos: 

"Dice Dios" : 

"la fe no me admira. 
Eso no es admirable. 
Es que yo me dejo ver como un estallido 
enceguecedor en mi creación. 

En el sol, o en la luna y en las estrellas. 
En todas mis creaturas... 

En el viento que sopla sobre el mar 
y en el viento que sopla en el valle... 

En las plantas y en los animales 
y en las fieras de las selvas ... 

Y en el Hombre. 
Creatura mía..." 

"Pero la esperanza, dice Dios, 
eso sí que me admira. 

A mí mismo. 

Es que es admirable. 

Que gente pobre mire cómo todo se destruye 
y crean que mañana se podrá mejorar. 
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Que vean lo que sucede hoy 
y que crean que mejorará mañana 
en la mañana. 

Es admirable, y ciertamente 
es la mayor maravilla de nuestra gracia... 

Y Yo mismo estoy admirado ... 

Es que es preciso que mi gracia sea, 
en efecto,de una fuerza increíble. 

Y que brote de una fuente 
y como una vertiente inagotable. 

Que esta pequeña Esperanza... 
sea también invariable, 
se mantenga también fiel, también recta, 
también pura, 
invencible, inmortal, imposible de matar... 

Es esta Esperanza, tan pequeña, 
y sin embargo arrastra todo. 

Porque la fe sólo ve lo que existe. 
Pero Ella ve lo que será. 

El amor ama lo que existe. 
La Esperanza ama lo que existirá 

La fe ve lo que existe; 
en el tiempo y la eternidad. 

La Esperanza ve lo que existirá, 
en el tiempo y para toda la eternidad. 

La esperanza ve lo que aún no existe, 
y que existirá. 

Ella ama lo que todavía no existe, 
y que existirá, 

en el futuro del tiempo y de la eternidad... 



¡ Manelówün !. Hermosa expresión. Significa: "compromiso 
de dos grupos". Encierra una noción de esperanza, de confianza, 
"de esperar del uno al otro". 

¡ Esperanza!, ¡Manelówün! . Es un documento que firmamos. 
Es un camino que se nos abre. Es un futuro que ya existe y que 
será mejor. 

El proceso vivido por la Comunidad y por la Empresa, y 
acompañado por la Iglesia, puede ser un modelo y un signo de 
soluciones equitativas en un mundo tan necesitado de 
acercamiento y fraternidad. Los legítimos intereses de unos y 
otros, si en los conflictos se enfrentan, -con espíritu de justicia, con 
nobleza, y dignidad- , no pueden llevarnos ni al aplastamiento, ni 
a la guerra ni a la muerte. TERRANOVA ha entregado una muestra 
del valor que se debe dar a la dignidad y los derechos de las 
personas por encima de cualquier otra consideración. Merece la 
felicitación y el agradecimiento por este gesto que, ciertamente, no 
ha sido sencillo. La COMUNIDAD, ha demostrado que, 
manteniéndose unida, con fe en el futuro, con confianza en sí 
misma, - y sabiendo que los hombres hemos nacido para convivir 
y no para suprimirnos - nos dan una lección por la paciencia y el 
protagonismo de cada uno de sus miembros en estos arios. 

Hoy todos recibimos un regalo. Pero los regalos de Dios hay 
que cuidarlos, hacerlos crecer y compartirlos con los demás. Por 
eso, ahora comenzamos otra etapa, para la Empresa, seguir 
promoviendo un desarrollo económico con equidad y justicia, sin 
olvidar nunca que los bienes están al servicio de todos los 
hombres, especialmente de los más pobres, y que su tarea consiste 
precisamente en generar recursos que permitan mejores 
condiciones de vida para todos: para los miembros de la 
Comunidad, seguir manteniendo la unidad y el apoyo mutuo, 
respetando lo mejor de sus tradiciones, y abriéndose a una 
relación cada vez mayor con el resto de la sociedad, cuidando lo 
que han recibido, y atendiendo sobre todo a que sus hermanos 
encuentren un mejor futuro. 

Hace alrededor de unos treinta años atrás, mi antiguo Obispo 
y maestro, Mons. Manuel Larraín, firmó la donación de un fundo 
del Obispado de Talca a los camlesinos que ahí trabajaban. Fué el 



símbolo del amor de la Iglesia por el mundo campesino. Fué un 
signo. El lo hizo con su mano que llevaba el mismo anillo pastoral 
que he traído hoy. Y lo hago con él, en serial de gratitud, de 
comunión y de admiración por su visión de profeta; él señaló un 
camino que siento la necesidad de recorrer y que sigue siendo 
válido. 

Hoy, no es la Iglesia quien regala tierra a los descendientes 
del mundo indígena. Las recibe de otros, y se hace garantía y 
acompañante en su proceso de crecimiento. Y se abre otro signo: 
"Quien tenga ojos para ver, que vea; quien tiene oídos para oír que 
escuche". No nos merecemos guerras como en el sur de Méjico hoy, 
donde el Obispo de Chiapas - como Jesús - es incomprendido y 
atacado por intereses que se defienden, y por grupos que 
perdieron la esperanza en que " el amor es más fuerte" - en la 
expresión de Juan Pablo II. El ve ahora a sus hermanos matarse 
por no haber hecho caso. Y le toca sepultar a responsables y a 
inocentes. Y seguir sufriendo, como Cristo, porque muchos 
hombres aman la oscuridad y no la luz. " No seamos ciegos, ni 
guías de ciegos. Seamos luz y vida para un mundo de muerte ". 

Tres Obispos peruanos están amenazados de muerte en estos 
días por parte de Sendero Luminoso. A los tres les escribí un fax. 
Quiero leerles el que mandé y la respuesta de uno de ellos: 
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Valdivia, 3 de enero de 1994. 

Monseñor 
Luis Bambaren 
Obispo de Chimbote 

Querido Luis, 
al leer en diario de ayer posibles amenazas contra tí y otros 
hermanos Obispos por parte de Sendero Luminoso, me acordé del: 
"Felices los que son perseguidos por causa de la justicia..." , y quise 
mandarte estas líneas de aliento y comunión. La Iglesia de 
Valdivia reza y les acompaña para que sigan dando testimonio, 

Un cordial abrazo. 

En el Señor. 

+ Alejandro Jiménez 
Obispo de Valdivia. 

Respuesta 

Excmo.Mons. 
Alejandro Jiménez 
Obispo de Valdivia 
Chile. 

Querido Alejandro, 
Cuánto aprecio tu gesto fraterno al enviarme un fax tan bello con 
la ofrenda de oraciones que tanto apreciamos. 

El riesgo de la vida es un tiempo de gracia extraordinario, pues se 
siente la fuerza del Espíritu y la oración. 

Qué hermoso es decirle a Jesús en el Sagrario: "hasta luego, pronto 
veré tu rostro", o poderle decir en cada Eucaristía: 
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"Señor, toma mi cuerpo que será entregado por Tí; recibe mi 
sangre que será derramada por Tí". 

El martirio es una gracia tan extraordinaria, que se puede desear, 
pero no merecer. Esto da mucha paz, alegría y sobre todo 
FELICIDAD en cumplir las obligaciones pastorales. 

Gracias por tus frases, de aliento y comunión, que mucho nos 
anima para ser fieles al Señor y al Pueblo que nos ha confiado. 

Mons. 
Luis Bambarén G. 

Obispo de Chimbote. 

"El martirio es una gracia tan extraordinaria, que se puede 
desear, pero no merecer. Esto da mucha paz, alegría y sobre todo 
FELICIDAD en cumplir las obligaciones pastorales ". Aquí está 
resumido el por qué la Iglesia entró a mediar en el conflicto del 
Huiro. Aquí se muestra lo que es evangelizar. Así se demuestra la 
fidelidad a la misión que Cristo nos encomendó como familia de 
Dios. 

"Sube a nacer conmigo, hermano...". "Esperanza, eso es lo 
que me admira, dice Dios". "Esperanza". "Manelówün". 
"Compromiso de dos grupos, unión de confianza, del esperar del 
uno al otro"..."Son como una familia", me decía el Padre Dirk. 

En un mundo donde los hombres se matan por un pedazo de 
tierra. En un mundo donde se roban los niños para sacarles 
órganos y venderlos a otros. En un mundo donde pueden crearse, 
con clones, esclavos. En un mundo donde los fetos sirven para 
rejuvenecer rostros y quitar arrugas a la piel. En un mundo que ha 
convertido los Bancos en Catedrales, donde rinden culto, no al 
Santísimo sino al oro. En un mundo que quiere hacer infalible la 
"Ley del mercado" y donde todo se compra, se usa y se desecha. 
En este mundo, hoy, todos decimos: " Sube a nacer conmigo, 
hermano...". Hay otros caminos; hay derecho a mejor vida y mejor 
convivencia; está la ESPERANZA, el MANELOWUN, el 
compromiso, el esperar del uno al otro... 
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"Son como una familia...". Seamos una familia. Y como signo 
de esto permítanme regalarle al dirigente de las familias y 
cofundador de esta nueva Fundación, una imagen de la Sagrada 
Familia - hecha de barro y de ingenio, de cariño y de signo - para 
que nunca olvidemos que estamos hechos para ser familia. 

" Esperanza ". " Manelówün ". (Curioso: fonéticamente 
suena como en el arameo - "Enmanuel",- Dios con nosotros" ). Y es 
cierto: la ocarina de Macchu Picchu nos hace entendernos en la 
música como lenguaje; Dios está con nosotros. El futuro es nuestro. 
Hay mucho que hacer. "Sube a nacer conmigo, hermano...". 

¡ Gracias! . A Dios y a ustedes. 

+ Alejandro Jiménez L. 
Obispo de Valdivia. 

Valdivia, 12 de enero de 1994.- 
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